



Boletín de actividades #15

Fecha: 13 de febrero de 2024

A familiares, sobrevivientes, víctimas, testigos y personas afectadas por la “Guerra Sucia”

Editorial

Este 2024 damos continuidad a los trabajos de esclarecimiento y al cumplimiento del mandato presidencial que dio origen a la Comisión para el Acceso a la Verdad, el Esclarecimiento Histórico y el Impulso a la Justicia de las violaciones graves a los derechos humanos cometidas de 1965 a 1990; constituida en octubre de 2021. No olvidamos que estas iniciativas son resultado de las luchas que por décadas, familiares, sobrevivientes, organizaciones y colectivos han sostenido para exigir justicia, y que operan bajo el principio de centralidad de las víctimas.

En esta fase seguimos analizando información, así como sistematizando y redactando los informes del Mecanismo para la Verdad y el Esclarecimiento Histórico (MEH), de los cuales, habrá un primer borrador entre abril y mayo de este año, y que tienen como objetivo el esclarecimiento histórico y la contribución para el acceso a la justicia, y demás acciones que deben implementarse en México. Así se comprometió ante la Subsecretaría de Derechos Humanos, Población y Migración, en reunión a principios de enero de este año. En este marco, las personas comisionadas refrendan el compromiso con sobrevivientes, familiares y colectivos.

Asimismo, desde el MEH compartimos la preocupación por el adelgazamiento a los otros cuatro mecanismos de la Comisión para la Verdad, particularmente de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) en los últimos meses. Es por ello que el pasado 10 de enero, presentamos un posicionamiento ante la reestructuración del equipo de búsqueda destinado



GOBIERNO DE
MÉXICO

GOBERNACIÓN
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN

SUBSECRETARÍA DE
DERECHOS HUMANOS,
POBLACIÓN Y MIGRACIÓN



COMISIÓN PARA LA VERDAD
COMISIÓN PARA EL ACCESO A LA VERDAD, EL ESCLARECIMIENTO HISTÓRICO
Y EL IMPULSO A LA JUSTICIA DE LAS VIOLACIONES GRAVES A LOS DERECHOS
HUMANOS COMETIDAS DE 1965-1990

Mecanismo para
Verdad
y el Esclarecimiento
Histórico



a la investigación en el periodo que marca la Comisión. Para más información, consulta:

Facebook:

https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0WMtAsscgCDsDsOpyhTsJjyBf9q1eXPKXRiG8t3gryRXuyK7Y136DyaSiWucPgT3l&id=100080550819714&mibextid=Nif5oz

Página web: www.meh.org.mx

A continuación, presentamos un breve resumen de las actividades realizadas durante el mes de enero.

Investigación testimonial y documental

Ciudad de México

Tomamos el testimonio de Blanca Lirio Muro Gamboa, militante de la fusión formada por el Partido Revolucionario Obrero Clandestino Unión del Pueblo y el Partido de los Pobres (PROCUP-PdIP). Asimismo, continuamos con los trabajos de consulta documental en el Archivo General de la Nación (AGN).

Informe final

Seguimos con la redacción de informes de investigación por casos de estudio, que servirán de insumos para el Informe final, todos relacionados con las violaciones graves a derechos humanos (VVGDDHH) en el periodo 1965-1990. Hemos tenido reuniones de trabajo con especialistas en las materias, para comentar y recibir retroalimentación, así como sesiones de trabajo colectivas en las que presentamos los avances y aportes.

Actividades con colectivos, sobrevivientes y familiares



GOBIERNO DE
MÉXICO

GOBERNACIÓN
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN

SUBSECRETARÍA DE
DERECHOS HUMANOS,
POBLACIÓN Y MIGRACIÓN



COMISIÓN PARA LA VERDAD
COMISIÓN PARA EL ACCESO A LA VERDAD, EL ESCLARECIMIENTO HISTÓRICO
Y EL IMPULSO A LA JUSTICIA DE LAS VIOLACIONES GRAVES A LOS DERECHOS
HUMANOS COMETIDAS DE 1965-1990

Mecanismo para
Verdad
y el Esclarecimiento
Histórico



Foro "Procesos de Verdad, Memoria y Justicia en México. La situación actual y los cambios que se requieren. Una propuesta desde la colectividad".

5° Sesión: No repetición. Las acciones presentes y prospectivas para el futuro.

El 25 de enero realizamos esta sesión en la cual participaron Ema Jesica Duvali, Óscar González Gari y Zoilo Ramírez. Las ponencias de las personas invitadas reflejaron fortaleza y generaron un ambiente de resiliencia con sus reflexiones en torno a sus experiencias en el marco del periodo 1965-1990; además de las propuestas y posicionamientos respecto a la no repetición y las acciones que deben implementarse en nuestro país.

Zoilo Ramírez comentó sobre las cuestiones históricas, el papel de la sociedad en su conjunto para impulsar y materializar transformaciones. También compartió su postura respecto a la relación entre los sectores gubernamentales y la sociedad. Ema Jesica expresó cómo vivió la represión sistemática, tal y como lo experimentaron las personas Trans y LGBTI. Destacó: "el sistema nos cortó las posibilidades de crecimiento al momento que nos criminalizaron sin serlo ¿cuál era el delito?". También, Óscar González habló de la represión implementada en el estado de Jalisco, y parte de la Trayectoria represiva de Marcelino García Barragán.

Por último, las personas ponentes expresaron propuestas para la implementación de políticas en derechos humanos en México; la eliminación de estatuas erigidas a perpetradores de la violencia política de Estado, como la de Marcelino García Barragán en la Rotonda de los Hombres Ilustres en el centro de Guadalajara; la falta de acciones de resarcimiento real de los daños frente a las disculpas públicas a las víctimas como el medio gubernamental de solucionar el daño; la persistencia de la impunidad y de agentes ligados a los perpetradores de esa época y que ocupan cargos en la actualidad.

Destacamos sus palabras y agradecemos su valiosa participación:

"La violencia ha sido incentivada por las estructuras estatales, que al no investigar ni sancionar las violaciones a los derechos humanos, consuman, mantienen e incentivan a que esos excesos se mantengan impunes, se mantienen intocables".

Oscar González Gari

"Esta violencia desde el sistema lo que trata de hacer es que nos quedemos callados y que las nuevas generaciones crean que así es".

Ema Jesica Duvali



GOBIERNO DE
MÉXICO

GOBERNACIÓN
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN

SUBSECRETARÍA DE
DERECHOS HUMANOS,
POBLACIÓN Y MIGRACIÓN



COMISIÓN PARA LA VERDAD
COMISIÓN PARA EL ACCESO A LA VERDAD, EL ESCLARECIMIENTO HISTÓRICO
Y EL IMPULSO A LA JUSTICIA DE LAS VIOLACIONES GRAVES A LOS DERECHOS
HUMANOS COMITÉS DE TRÁFICO



Mecanismo para
Verdad
y el Esclarecimiento
Histórico



Vuelve a ver el foro en nuestro canal de YouTube: [@mehistoricomx](#)

Disponible en: [Sesión 5. No repetición. Las acciones presentes y prospectivas para el futuro.](#)

Podcast: La verdad es presente

Tercer episodio: Desaparición forzada: ausencias que transforman vidas.

Compartimos el tercer episodio de nuestro Podcast: *La verdad es presente*, que pueden escuchar en Spotify. En este episodio recorreremos diferentes aspectos de la desaparición forzada en México, qué significados tiene la desaparición, por qué el Estado recurrió a esta forma de violencia y qué impactos tiene para los familiares y para toda la sociedad. ¡Escúchalo!

Disponible en:

Enlace de podcast:

<https://open.spotify.com/show/0oF1jWPtrjIkAJ5L9gGrqt?si=0ae78be94d55476d>

Enlace del episodio:

<https://open.spotify.com/episode/5nnNmiYfvcyEDJhIC8jPu3?si=CdKOAT9cRhmW3UgoXIdzQw>

Reunión de Personas Comisionadas con los colectivos de Sobrevivientes y Familiares de víctimas

El pasado 29 de enero tuvimos una reunión en la que participaron las cuatro personas comisionadas y representantes de colectivos de sobrevivientes y familiares de víctimas. En ésta, se presentó un balance de los últimos meses y algunas dificultades ante la nueva administración, además de las preocupaciones por los pendientes de los otros cuatro mecanismos.

Hubo intercambio de opiniones entre las personas comisionadas y quienes integran los colectivos en torno al trabajo del MEH, de la CoVeH y del Informe Final que estamos redactando. Hubo cuestionamientos importantes por parte de los colectivos tanto a las autoridades, a la CoVeH, como a las propias personas comisionadas. Escuchamos con atención y tomamos en cuenta los aspectos que nos pueden servir para mejorar nuestro trabajo.

Se acordó que el Informe Final no debe presentarse antes de las elecciones, para evitar que sea usado políticamente.



GOBIERNO DE
MÉXICO

GOBERNACIÓN
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN

SUBSECRETARÍA DE
DERECHOS HUMANOS,
POBLACIÓN Y MIGRACIÓN



COMISIÓN PARA LA VERDAD
COMISIÓN PARA EL ACCESO A LA VERDAD, EL ESCLARECIMIENTO HISTÓRICO
Y EL IMPULSO A LA JUSTICIA DE LAS VIOLACIONES GRAVES A LOS DERECHOS
HUMANOS COMETIDAS DE 1945-1985



Mecanismo para
la Verdad
y el Esclarecimiento
Histórico



¡Seguimos trabajando para el esclarecimiento de la verdad!

Visita

www.meh.org.mx



Síguenos en redes para:

- Consultar contenido del trabajo que realizamos.
- Informarte sobre las actividades que llevamos a cabo y en cuáles puedes participar.
- Sumarte al proyecto de esclarecimiento compartiendo materiales, opiniones e información que contribuya a la verdad, la memoria, la justicia y la no repetición.



@MEHistoricomx



GOBIERNO DE MÉXICO

GOBERNACIÓN
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN

SUBSECRETARÍA DE DERECHOS HUMANOS, POBLACIÓN Y MIGRACIÓN



COMISIÓN PARA LA VERDAD
COMISIÓN PARA EL ACCESO A LA VERDAD, EL ESCLARECIMIENTO HISTÓRICO Y EL IMPULSO A LA JUSTICIA DE LAS VIOLACIONES GRAVES A LOS DERECHOS HUMANOS COMETIDAS DE 1988-1995

